

El camino al conocimiento: Las etapas de aprendizaje en la cultura Secoya

Los procesos de adquisición de conocimiento en las culturas de la Amazonía siguen siendo un área digna de estudio. La mayoría de las aportaciones se centran en la descripción etnográfica (la exposición de componentes ritualizados y su correspondiente cosmovisión) o la reflexión sobre el impacto de las sucesivas transformaciones sociales producidas por los contactos con otras culturas. Queda, por tanto, pendiente profundizar en la concepción epistemológica subyacente a esas prácticas didácticas ancestrales. Este trabajo presenta y analiza el recorrido experiencial del aprendizaje entre los Siekopaai (Secoya) y otros pueblos asentados en la zona del río Aguarico (Sucumbíos). Abordamos la enseñanza tradicional y el desarrollo del chamán como personalidad de saber en las culturas amazónicas de la mencionada zona. El análisis se realiza desde el punto de vista epistemológico, social y lingüístico, y tiene como finalidad un mejor conocimiento de estas culturas para apoyar el respeto y preservación de un modo de saber netamente diferente del predominante en el mundo globalizado.